

Seminario sobre patrimonio cultural y memoria local

En asocio con la Diócesis de Latacunga y Radio Latacunga “la voz de un pueblo en marcha”, se desarrolló el seminario “Patrimonio cultural y memoria” a través de medios digitales. El seminario tuvo lugar entre el 12 de octubre y el 11 de enero, y se dedicó a presentar un estado de la cuestión sobre el patrimonio cultural con valor histórico y natural en la provincia de Cotopaxi y la Sierra centro y norte. Los temas, que se abordaron con la participación de conferencistas y expertos, fueron la gestión del patrimonio cultural en general, los marcos legales para el tratamiento de estos importantes legados identitarios, la situación de los bienes culturales archivísticos, muebles, arquitectónicos e inmateriales; el patrimonio fotográfico de la Sierra centro norte, los espacios naturales y los legados sonoros como el de Radio Latacunga.

Coloquio sobre el legado de García Moreno en su bicentenario

Entre los días 16, 17 y 18 de noviembre de 2021 tuvo lugar el coloquio internacional “Gabriel García Moreno, el estadista y el hombre. Reflexiones en el bicentenario de su nacimiento”. La reunión de expertos ecuatorianos y de otros países fue organizada por el Colegio de América, Sede Latinoamérica (Quito) y el Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II (Madrid), con el auspicio de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador (UASB-E). Se presentaron cerca de 38 ponencias en varias mesas temáticas. El evento tuvo la adhesión de la Academia Nacional de Historia, la Academia Ecuatoriana de Historia Eclesiástica y el Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH).

Conversatorio sobre el aporte intelectual de la investigadora Rosemarie Terán Najas a la disciplina histórica

El Área de Historia de la UASB-E y su programa de maestría de investigación en Historia convocaron al conversatorio sobre el aporte intelectual de la profesora Rosemarie Terán Najas, el miércoles 15 de diciembre de 2021. La tertulia consideró los aportes de la historiadora en los campos de la historia colonial, la historia de la educación, los estudios de género, el patrimonio cultural y la ciudad. Participaron

en esta conversación los investigadores Gabriela Ossenbach (UNED, Madrid), Katerinne Orquera Polanco (UASB-E), María José Garrido y Leoncio López-Ocón (CSIC, Madrid). La tertulia, conducida por Galaxis Borja González (UASB-E), también contó con la participación de varios estudiantes que hablaron de sus aprendizajes y experiencias con la profesora Terán Najas.

Coloquio de homenaje a Ana Buriano

El Seminario Permanente de Historia Política organizó, en modalidad virtual, el evento internacional “Trayectorias: coloquio anual de Historia. Un homenaje a Ana Buriano”, del 7 al 9 de febrero de 2022. El evento contó con el apoyo de la Universidad Central del Ecuador, la Universidad de Cuenca y el Sistema Integrado de Museos y Herbarios de la Universidad Central. El coloquio se organizó con seis mesas temáticas: “Exilios, extranjería y derechos humanos: los casos ecuatoriano y uruguayo en el siglo XX”, “Construcción de espacios de saber: universidad, historia y física”, “Revoluciones y milicias en el siglo XIX”, “Prensa, literatura y música en el siglo XIX”, “Prensa, visualidad y opinión pública en el siglo XIX” y “Catolicismo, Iglesia y celebraciones en el siglo XIX”.

Presentación de estudio sobre el terremoto de Ambato de 1949 y su reconstrucción

En la sede de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, Núcleo de Tungurahua, tuvo lugar la presentación del libro *Ambato: terremoto y reconstrucción (1949-1961)*, autoría de la historiadora Jessica Torres Lescano. Durante el lanzamiento, que se realizó el viernes 18 de febrero de 2022, participaron los historiadores Andrea Miniguano y Miguel Ángel Rengifo, además de la autora. La presentación se realizó como parte de las actividades celebratorias de la Fiesta de las Flores y las Frutas, en la ciudad de Ambato.

Diálogos interuniversitarios a propósito de los bicentenarios en los países andinos

Con ocasión del bicentenario de la independencia del Ecuador, el programa de maestría de investigación en Historia, y el Área de Historia de la UASB-E organizaron un ciclo de charlas que reunió a estudiantes de pregrado y posgrado de la disciplina histórica, que desarrollan sus investigaciones en varios países andinos. Los diálogos interuniversitarios se llevaron a cabo todos miércoles de abril de 2022 en mesas redondas con diversos ejes: “Constituciones y prácticas políticas en la América Andina”, “Lenguajes políticos, opinión pública y la construcción de la república”, “Ciudadanía, educación y memoria durante la primera mitad del siglo XIX”, y “Es-

tado y sociedad durante el siglo XIX en los Andes". La coordinación de la actividad estuvo a cargo de la profesora Galaxis Borja González

Tertulia sobre el libro *El culto a la nación* tuvo lugar en México

En el Seminario Internacional de Historiografía organizado por Guillermo Zermeño en El Colegio de México, se realizó la tertulia "La historiografía ecuatoriana. Reflexiones a propósito de *El culto a la nación: escritura de la historia y rituales de la memoria en Ecuador, 1870-1950*", del historiador Guillermo Bustos. En el diálogo participaron los historiadores Fabio Wasserman (Instituto Dr. Emilio Ravignani / CONICET), Gabriel Samacá (Universidad Industrial de Santander / UDES), Juan Maiguashta (Universidad de York / UASB-E), Guillermo Zermeño (El Colegio de México) y el autor del libro. El conversatorio se realizó el viernes 8 de abril de 2022.

Conferencia sobre el patrimonio cultural en Brasil

Como parte del Día Internacional del Patrimonio Cultural, la investigadora Priscila Dorella, profesora de la Universidad Federal de Viçosa (Minas Gerais, Brasil), compartió la charla "El patrimonio cultural en Brasil: una aproximación crítica", el martes 19 de abril de 2022 en modalidad virtual. La charla abordó la situación del manejo del patrimonio cultural histórico brasileño en el contexto de la neoliberalización de las políticas culturales, la pandemia COVID-19, la crisis económica y la guerra. Estos aspectos pusieron en perspectiva la frágil situación del patrimonio cultural en el Brasil, especialmente el inmaterial.

Conferencia geohistórica sobre los riesgos morfoclimáticos en Quito

Con el auspicio del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH), el Área de Historia de la UASB-E presentó la conferencia "Una aproximación geohistórica a los riesgos morfoclimáticos en Quito (1900-1988) y los aluviones de La Gasca (1975-2022) a cargo del geógrafo Henri Godard (IFEA / IPGH / UASB-E). Los temas que se presentaron fueron los factores de riesgo inherentes al entorno natural y al impacto antrópico en la ciudad de Quito, los procesos de urbanización acelerada y la planificación de la ciudad en relación con desastres naturales como los aluviones. En este recuento se tomó especial atención de lo ocurrido en la ciudad en los dos aluviones que afectaron el barrio La Gasca. La conferencia virtual se dictó el 27 de abril de 2022.